

PIAS SIS Année : 2022

(Partage d'informations accident en service rédigé par un SIS sur la base de son analyse interne)

Chute lors d'une manœuvre LSPCC

Mots clefs : Formation LSPCC – chute de hauteur

Rappel sommaire des faits

Date de l'accident : mars 2022

Heure : 09h15

- Contexte :

Manœuvre hors garde sur un site conventionné, en intérieur

Accident survenu : de jour

Météo : sec

- Circonstances : Formation – Manœuvre

Résumé des faits :

Lors d'une manœuvre de sauvetage par l'extérieur exécutée par trois binômes, le scénario prévu est de rechercher une victime au deuxième étage puis de la descendre avec le lot de sauvetage jusqu'au niveau le plus bas. La descente jusqu'à la victime se passe correctement. Un des chef d'équipe échange son harnais avec la victime la laissant descendre avec les deux autres chefs d'équipes. A ce moment, l'équipière en charge de l'assurance de l'un des deux chefs d'équipe sauveteur laisse filer la corde dans le huit descendeur sans pouvoir arrêter la chute.

Illustrations



Conséquences	
Bilan humain	
Interne au service : 1 SP UA : Quadruple fractures au tibia péroné et fracture de la cheville pour le chef d'équipe. Plâtré pendant 6 semaines ; longue rééducation à venir. 7 autres sapeurs-pompiers impliqués et choqués moralement. L'équipière est accompagnée psychologiquement et médicalement par le Service. Décision de l'équipière de suspendre son engagement de SPV temporairement (continuité d'accompagnement).	Extérieur au service : Néant
Bilan matériel	
Extérieur au service : Néant	Extérieur au service : Néant

Analyse		
Fait(s) générateur(s) le(s) plus probable(s) : La perte de contrôle du lot de sauvetage par l'équipière en charge de l'assurance est la cause principale de l'accident. La participation active à la manœuvre du chef de l'équipe du CIS et organisateur de la journée n'a pas permis de supervision détachée de celle-ci.		
Facteurs	Aggravants ou défavorables	Atténuants ou favorables
Humains	Equipe composée d'une jeune SPV, homme du rang qui a pu rencontrer des difficultés à exprimer ses difficultés sur la manœuvre face aux 7 autres SP expérimentés Equipière de 21 ans en difficulté d'intégration dans son CIS, bien que SPV depuis 4 ans et JSP auparavant dans son centre	Volonté pour l'équipière de participer à cette manœuvre pour progresser techniquement Confiance du chef d'équipe dans la capacité technique à effectuer la manœuvre par l'équipière Prise en charge rapide par le chef d'équipe de la victime et décision d'isolement de l'équipière pour une prise en charge future
Organisationnels	Pas de supervision détachée de la manœuvre comme cela était prévu initialement pour permettre à tous les personnels de manœuvrer Pas d'identification des capacités physiques, techniques et psychologique de chacun dans la réalisation de la manœuvre Pas de répétition à froid de la manœuvre (1ère de la journée) Information difficile du CTA quant à la gravité de la blessure et donc délai d'engagement du GDMED ¹ en plus du SMUR rallongé	Demande de renfort GRIMP rapide et adaptée pour évacuation de la victime
Techniques	Néant	Néant

¹ Garde départementale médicale.

Environnementaux	Néant	Néant
------------------	-------	-------

Réaction(s) immédiate(s)

Prise en compte de l'état psychologique de l'équipière SPV, suspension des compétences Incendie et suppression des autres gardes du mois en accord avec elle et son chef de centre afin de la préserver.

Mesures de prévention

La cause principale étant l'erreur humaine de l'équipière, il est difficile de proposer des mesures de prévention spécifique. Aussi, celles-ci portent essentiellement sur l'organisation des manœuvres pour améliorer leur déroulé et limiter le risque d'accident.

- Inciter à préparer le déroulement de la journée de formation par une visite de reconnaissance en amont.
- Mettre en place une supervision détachée de la manœuvre.
- Identifier les capacités physiques, techniques et psychologiques de chacun dans la réalisation de la manœuvre et accompagner les moins expérimentés.
- Mettre en place une montée en puissance des manœuvres.
- Jouer « à blanc » la première manipulation avec un rappel des gestes à effectuer.